

Zeitschrift: Schweizerische Gehörlosen-Zeitung
Herausgeber: Schweizerischer Verband für Taubstummen- und Gehörlosenhilfe
Band: 27 (1933)
Heft: 15

Artikel: Wie das Tessin schweizerisch wurde
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-926829>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

oft vor. Gut war es, daß der Streit sehr oft mit Worten ausgetragen werden konnte. Leider wurde man auch handgreiflich. Es gab schlimme Beulen, und es floß sogar Blut (Bauernkrieg, Religionskriege).

Heute ist es wieder unruhig im Schweizerhaus. Vielen ist es nicht mehr behaglich darin. Die Not steht vor der Türe. Es wird geklagt, gejammt, geschimpft. Da steht eine Gruppe beisammen und wettert über den Hausvater (Bundesrat, Regierung). Das ist ein geplagter Mann; er soll für alles sorgen, für Arbeit, für Brot, für Ordnung im Haus, für den Unterhalt des Hauses. Wie sollte das möglich sein, wenn nicht alle Familienglieder mithelfen und mitarbeiten. Dort ist eine Gruppe und schimpft weidlich über unsere Hausordnung. Dabei zeigt sie auf die Nachbarhäuser im Süden und Norden und meint, eine solche Ordnung sollten wir auch bei uns haben. Andere aber wollen nichts davon wissen. Sie glauben, wir können selbst eine passende Hausordnung aufstellen. Die Notleidenden schreien um Hilfe. Aber der gequälte Hausvater kann nicht überall helfen; er hat zu wenig Geld. Ständig muß er den Hauszins (Steuern) erhöhen. Dann gibt es neues Geschrei. Ja, es ist ein unruhiges Haus geworden, unser Schweizerhaus.

Es ist wahr, es fehlt manches an unserem Schweizerhaus. Es muß manches umgeändert und verbessert werden. Es sind neue Zeiten gekommen. Da muß das Haus entsprechend umgebaut und erneuert werden. Gottlob ist es so gut gebaut, daß man es umbauen kann. Niemand denkt ans Niederreißen. Denn es ist doch ein altes, liebes, heimeliges Haus! Seht nur den Spruch, den unsere Vorfäder einst an das Haus gemalt haben! Dieser Spruch heißt: Einer für alle — alle für einen. Wenn beim Umbau diese Inschrift befolgt wird, dann kommt es gut. Dann können wir am 1. August getrost in die Zukunft blicken. Und der alte Gott lebt noch. Er möge unser liebes Schweizerhaus weiter schützen und schirmen.

Ihr Berge der Heimat, mit ewigem Schnee,
Ihr blühenden Dörfer am heimischen See,
Ihr Zeugen der Jugend, ich rufe euch zu:
O Land meiner Väter, wie lieblich bist du!



Zur Belehrung

Wie das Tessin schweizerisch wurde.

1. Die Eroberung des Livinentals.

Die Urner trieben Handel über den Gotthard hinüber. Sie trieben ihr Vieh auf die Märkte entlang den Bergen und kauften dafür Getreide ein. Um sich vor räuberischen Überfällen zu schützen, mußte das Flügelgebiet des Tessin bis zu den Seen ihnen gehören.

1403 eroberten die Urner das Livinental.

1422 erlitten die Schweizer bei Arbedo eine Niederlage. Das Livinental ging wieder verloren an das Herzogtum Mailand.

1440 setzte sich Uri wieder im Livinental fest.

1478 siegten die Schweizer in der Schlacht bei Giornico über Mailand. Das Livinental wurde ein Untertanenland von Uri.

2. Die Mailänderzüge 1500 — 1516.

Um das Herzogtum Mailand kämpfen Ludwig Sforza, Herzog von Mailand und Ludwig XII., König von Frankreich. Beide haben Schweizerböldner in ihrem Dienst.

1500. Bei Novara stehen sich Franzosen und Mailänder gegenüber. In beiden Heeren sind Schweizer. Sie wollen aber nicht gegeneinander kämpfen. Die „Mailändischen Schweizer“ ziehen ab. Der Herzog kommt gefangen nach Frankreich. Mailand ist französisch. Die heimkehrenden Urner, Schwyz und Nidwaldner besetzen Bellinzona, Riviera und Bleniothal als gemeinsame Herrschaften. Der Papst und Kardinal Schinner (ein Walliser) bewegen die Schweizer, gegen Mailand zu ziehen.

1512 schlagen sie die Franzosen bei Pavia, erobern das Herzogtum Mailand und übergeben es Maximilian, dem Sohne des gefangenen Herzogs. Sie behalten aber das Maggatal, Locarno, Lugano, Mendrisio und Domodossola. Graubünden erhält das Weltlin.

1515 erleiden die uneinigen Schweizer eine große blutige Niederlage in der zweitägigen Schlacht von Marignano. Das Eschental (Domodossola) geht wieder verloren. Die übrigen Vogteien bleiben gemeinsame Herrschaften der XII. Orte (ohne Appenzell).

1798 werden die Untertanenländer frei. Sie bilden die Kantone Bellinzona und Lugano. 1803 wird daraus der Kanton Tessin. Das Weltlin geht 1797 verloren.